
 

 

    Nov 2017 

1978年，莊超平(Dave)接管了爸爸一手建立的工廠，然而，他並不是個富二代，反之，他可說是「苦二

代」。只因他一方面要苦讀，另一方面還要刻苦經營工廠的業務，遇上不景氣時，還需賣掉生財工具才

能度過低潮。今天，Dave把工廠開到越南，事業成功全憑兩大撒手鐧…… 

 

 

今天，Dave且把工廠開到越南，事業的成功，全憑他有兩大撒手鐧…… 
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不做「苦二代」 

莊超平全靠兩道撒手鐧 

 
莊超平(Dave)的爸爸早年從上海移居香港。他沒有唸很多書，卻

對機械工程熟悉，在港定居後不久便開了一家小型工廠，承接玩

具零部件加工生意。在 1970 年代，這種俗稱山寨廠的小工廠有

很多，買數台俗稱「啤機」的注塑機便可營生了。 

Dave 從官立工業中學畢業後，唸了一年預科，然後順利考進了

當時的香港理工學院，選修工業及系統工程高級文憑課程。「工

業中學學生較容易考入理工。」Dave 說：「當時，我一個星期

有三、四天要上班，幸好那時是不計較出席率的，只要考試及格

便行。」 

畢業前一年，他父親決定把生意交給他打理。 

「我常常跟客人說，我是爸爸工廠裡的第一個童工。」Dave 打趣說：「從小學開始，我

便會到工廠裡幫忙。我在 1979 年從香港理工學院畢業，卻在 78 年從爸爸手上接過了山

寨廠的業務！」父親不明白預科是什麼，認為中學畢業已經了不起，他雖知兒子要繼續

唸書，仍要讓他繼承業務。Dave 只好一邊上學，一邊翹課回廠裡工作。幸好他的底子打

得穩，最終能以優異成績畢業。 

Dave的工廠只有十多名工人和幾部注塑機，主要從事玩具零部件加工工作。 

「那時，系裡最出色的 4 位優異生會有機會修讀香港大學的學位課程，但為了生計，我

只好放棄這個機會。後來，我在理工兼讀了另一個課程，考試及格後獲得等同學位的資

歷。」Dave 說：「理工的課程共有十三科，涵蓋廣泛的內容，不論工程、機械、電子、

系統管理，以至會計，每一科都能在玩具業派上用場，對業務有很大的幫助。」 
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莊超平先生與越南同事合照 

 

 

 

 

 

 

公司在 1989 年正式轉型至玩具製造 

在理工進修的幾年裡，Dave 學會了不少營商知識，亦建立了重要的人脈網絡，這後來成

為他創業的撒手鐧之一。 

「很多玩具業行家都是修讀工業工程出身的，當中有不

少還是我的學弟。接手父業後，我繼續做玩具零部件加

工生意。有一年，我們遇上石油危機，原材料的價格漲

得厲害，我們的大客戶甚至要停工九個月。為了渡過難

關，我每兩個月便賣掉兩台機器，方能發薪水給工人，

熬了足足九個月，待塑料價格回穩了，業務才漸漸回復

正常。」 

在危機期間，Dave意識到為他人加工業務不可能有長遠的發展，於是想到拓展 OEM來料

加工業務，但在踏出這一步之前，他施展出另一殺手鐧，那就是努力做好準備。 

「1987年起，我把部分生產設施移到深圳，到了 1989年，我已把全工廠搬到中國內

地。業務方面，我們以加工為主，同時也開始生產自己設計的簡單玩具。」Dave說：

「我們先開拓 OEM業務，以製造塑膠玩具開始，然後慢慢拓展其他客戶；到了 1989年

才正式轉型至玩具製造。」 

Dave選擇等上幾年才正式轉型，是為了等候從事玩具業的學弟們登上要職，有了這些人

脈，他們就不愁沒有生意。另一方面，他要為工廠做好部署，準備一定的設備和規模，

以應付大客戶的訂單。」 

他在深圳的玩具廠曾三度搬遷，2006年在清遠開設分廠，2008年投產，5年前更在越南

設廠。至於在深圳的工廠已在 4年前正式關閉。如此一收一放，盡顯他高瞻遠矚的目

光。 

「在內地設廠有兩大問題，那就是勞工短缺和工資上

漲。香港商人守規矩，繳足稅項，什麼手續都做得不

缺，因此經營成本高昂。相反，那時越南的經營成本偏

低，但我們要適應當地文化，他們的『罷工 』文化，

如送飯給夜班工人的公司少送了幾盒飯，夜班工人便會

叫日班工人罷工，要廠方確保這種事情不會再發生才會

復工。事情雖瑣碎，但這確是他們文化的一部分，我們

必須適應。現在，我們對此非常有經驗，一旦發生，往往能妥善處理。」 
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Dave的公司在越南虧蝕了兩年，至今算有不錯的利潤。不過，他並不建議人們現在到越

南設廠，除了因為時間不對外，亦因當地政府並非對所有行業都來者不拒。 

從「被迫」接棒當上老闆開始，到成功轉型及不斷蛻變，Dave不諱言勤奮就是他的成功

要訣。「無論做任何工作，懶惰一定不行。當年我一個人做三個人的工作，有時還要在

工廠的尼龍床睡！除了勤奮工作外，有空也要多學習，吸收新的知識。另外，要努力建

立社交和人脈網絡。我以前很害羞，不善交際，但不跟別人交際應酬可做不了生意，我

唯有強迫自己多與人接觸，當成工作的一部分。還有，腦筋也不要懶惰，多看報紙新

聞，不要和時代脫節。」 

最後，Dave不忘提醒後進開拓中國市場。「我很欣賞內地市場。」他說：「最大的創業

機會都在中國市場！香港的市場小，歐美市場有保護主義，與其靠外國人做外國生意，

何不做自家中國人的生意？我們都是中國人嘛！」 

香港人經過英式教育的洗禮，以前與外國人做生意無疑佔不少優勢，可是，近十多年以

來，中國大陸「海歸」的人漸多，他們了解外國市場和文化，英文甚至講得比香港人

好，港人固有的優勢也慢慢消失了。 

「中國地方大、市場大，能做一點點成績便已很好了。再者，國內人多覺得香港人比較

老實，故香港人基本上更容易取得國內人的信任。但即使專注於國內市場，也要學好英

語，」Dave忠告說，「因為外國有較多創新事物，如果學不好英語，又怎能容易吸收新

知識，怎麼令自己每日進步呢？」 

  

  

 

  

 

 

 


